## 8 RÉGION

LA BRÉVINE Une fromagerie toute neuve, un chauffage à distance qui a suscité un véritable engouement populaire: un complexe à douze millions sera inauguré ce week-end.

# petite Sibérie se chauffe au bois

CLAIRE-LISE DROZ

«Nous avons eu du -20 cet hiver. Le -40, nous n'avons pas encore testé. Mais franchement, ça tient le coup!» La présidente de com-mune de La Brévine, Claudine Paris, sait de quoi elle parle puisqu'elle-même est reliée au chauffage à distance à bois de La

Brévine (CADBB)!

C'est LE gros chantier de La
Brévine depuis une bonne vingtaine d'années en tout cas, et qui sera inauguré ce week-end. A savoir, le complexe, situé au nord du village, comprenant les installations de chauffage à dis-tance à bois et la nouvelle fromagerie. Des travaux qui se montent à 12 millions de francs. Pas mal pour un village qui compte 650 habitants!

Ce complexe est en fonction depuis l'automne dernier, marquant l'aboutissement d'un long projet. Les travaux avaient commencé en juin 2015 par la route d'accès. Le 5 septembre dernier, la première maison raccordée se chauffait au bois. Et la fromagerie entamait sa production de gruyère fin septembre.

L'historique du projet remonte à dix ans. La fromagerie du vil-lage devait se moderniser. Le Conseil communal devait renouveler plusieurs chaudières à mazout de ses bâtiments, donc pourquoi ne pas passer à une ressource locale, le bois? Le projet a rapidement suscité un véritable engouement populaire.

La preuve: à ce jour, 85% des immeubles du village sont rac-



Installations de chauffage à distance au bois et fromagerie toute neuve: au nord du village, ce complexe à douze millions sera inauguré lors d'une grande fête populaire ce week-end à La Brévine. ROHARD LEUENBERGER

cordés au chauffage à distance à bois de La Brévine, ainsi nommé puisque le bois provient pour l'essentiel des forêts de la commune, sur un rayon de 15 kilomètres, indique Frédéric Cabré, président de la coopérative CADBB. Cela «afin d'éviter l'utilisation de l'énergie grise». Et ce 85% pourrait augmenter: des raccordements pas encore

Quatre-vingt-cinq

Vraiment, les gens

ont répondu.»

JEAN-MAURICE GASSER CONSEILER COMMUNAL

pour cent des immeubles

raccordés, c'est énorme!

planifiés auront lieu, ce dont il se félicite.

«Le but est de densifier le réseau. Une branche supplémentaire sera encore réalisée en 2019 ou 2020, mais le reste du réseau est au maximum de sa capacité. C'est sûr qu'on peut le dire: la Sibérie de la Suisse se chauffe au bois! Nous sommes extrêmement satisfaits d'avoir eu autant de coopérateurs, mais nous n'étions pas surpris. Les personnes qui ont adhéré à la coopérative l'ont fait par principe. Ils nous ont fait confiance. Et, c'est une évidence, le but était clairement de sortir du pétrole et de faire du local».

«Des trous partout»

Quant à la nouvelle fromagerie, elle est entrée en fonction fin septembre, indique Fabrice Pellaton, président de la société coopérative de fromagerie de La Brévine. Elle compte 26 producteurs pour 3,25 millions de kilos de gruyère fabriqué par année. Les coûts de construction se sont montés à 6,5 millions, avec des subventions cantonales (18%) et fédérales (22%).

De mémoire de conseiller communal, «c'est effectivement le gros chantier de La Brévine, en tout cas par sa complexité», relève Jean-Maurice Gasser, «avec deux techniques différentes, deux bâtiments réunis en un». Lui aussi se félicite: «Le 85% des immeubles reliés à ce chauffage à distance, c'est énorme. Vraiment, les gens ont répondu! Cela tombait à pic, avec les chaudières à mazout installées depuis 30 ou 40 ans qui arrivaient au bout. Ce qui a poussé à investir dans ce chauffage à bois. Comme conseiller communal, je suis enchanté!»

Les travaux se sont bien déroulés «grâce à un automne 2015 qui a duré jusqu'à Noël. On a pu tra-vailler sur le toit jusqu'au 23 décembre, ce qui a permis de mettre le bâtiment hors d'eau avant Noël, et puis tout a suivi».

Claudine Paris évoque ces travaux qui ont duré plus d'un an au centre du village: «On a fait des trous partout, on a joué au gruyère et tout s'est bien passé. Il y a eu une solidarité de toute la population, c'était impressionnant». Un projet redevable aussi, souli-gne-t-elle, aux soutiens reçus: l'Etat, son prédécesseur Etienne Robert-Grandpierre, etc.

Enfin, «c'est un projet qui touche e village mais c'est aussi un projet de la vallée. Tout le monde est partie prenante». o

Horaire de l'inauguration: Inauguration semedi de 10h à 16h, partie officielle de 10h à 11h30. Dimanche de 10h à 16h30, avec portes ouvertes non-stop, leux géants (sous surveillance) pour les enfants. Vente de produits de la fromagerie, avec le nouveau gélinot des prés.

### TRIBUNAL

### Cent jours-amen pour une rixe

Cent jours-amende: c'es peine infligée à Marc (préi fictif) dans une rixe qui s' déroulée un soir de printe devant un bistrot chaux-denier. Deux amis étaient d nus ennemis (notre édition 20 avril).

On reprochait à Marc d'a frappé Jean (prénom fictif), causant un hématome au vis un doigt cassé, une plaie verte. Et un T-shirt déchiré.

Le doigt dans l'œil Le tribunal, présidé par A Schmidt Noël, a retenu l'hé tome, la plaie et le T-shirt chiré. Mais pas le doigt ca Jean ayant déclaré lui-mé qu'il avait mis ce doigt d l'œil de Marc. Il s'agissait d de lésions corporelles sim et de dommage à la proprié Le tribunal s'est surtout b

sur le témoignage d'une sine de la scène, la seule « ne connaissait ni l'un ni l'ai des protagonistes et dont les clarations sont restées relat ment constantes», l'estim tout à fait crédible.

### Sursis

pendant quatre ans

Jean avait déposé des conc sions civiles: une allocation pe tort moral de 1000 francs, acc dée par le tribunal, ainsi c 284 francs que Jean avait per sur son salaire, plus les frais son avocat.

Ces 100 jours-amende son 10 francs l'unité, puisque M «est dans une situation plutôt p caire», avec sursis pendant 4 a car il avait déjà eu des anté dents du même genre. o ao

#### **VALLEE DE LA BRÉVINE** Conseils généraux

### aux bonnes dates

Les séances des conseils généraux de La Chaux-du-Milie et de La Brévine, toutes deux consacrées aux comptes 2016 c bien lieu le même soir, mais jeu 18 mai et non ce soir comme indiqué par erreur dans notre édition d'hier. o cuo

### NEUCHÂTEL La libraire indépendante a finalement conclu un accord avec Coop.

# Mot de la fin à la librairie de la Maladière

Bourdin tourne la page du combat qu'elle menait aux côtés de son mari contre Coop, avec pour toile de fond l'arrivée de la Fnac à Maladière centre, à Neuchâtel. Elle fermera sa librairie Mot de passe à la fin du mois.

«Un accord a été trouvé à satispar une clause de confidentialité, la libraire indépendante ne peut guère en dire davantage. «Nous



texte économique difficile pour le commerce. «Mon chiffre d'af-faires a baissé de 20% en janvier, par rapport à l'année d'avant, de 30% en février et maintenant, c'est 50%. Depuis que nous avons ouvert en 2011, c'est du jamais vu!»

C'est d'ailleurs l'annonce de la venue de la Fnac, il y a une année, qui avait mis le feu aux poudres. La libraire indépendante avait activé la justice, sur la base

La consignation du loyer à partir de l'ouverture de la Fnac a conduit les parties en conciliation.

«S'il n'y avait pas eu d'accord, la question se posait d'aller en faillite ou au procès sur le fond», explique la libraire. Dans le deuxième cas, la justice aurait dû trancher la question d'une éventuelle violation de la clause d'interdiction de concurrence

### MÉMENTO

«Le monde enchanté» de la chorale des Girardet.

Les élèves du collège des Girardet du Locle présentent «Le monde enchanté», un spectacle musical, sous la baguette de Evan Métral et Yann Abbet, et la participation de la Persévérante de La Chaux-de-Fonds et la Sociale du Locle.

Ce spectacle a lieu ce soir à 19h30 à Paroiscentre, au Locle, et demain également à 19h30 à l'aula du collège des Forges, à La Chaux-de-Fonds. L'entrée est libre. Collecte recommandée.

#### LA CHAUX-DE-FONDS

Des films sur les murs. C'est ce que propose le centre de culture ABC dans le cadre des manifestations mises sur pied pour

Repoussée une première fois en raison de la météo, la projection de